



ECI n'est point une histoire inventée à plaisir. C'est le véridique récit d'un fait qui date d'hier et que je vais raconter simplement, sûr d'avance qu'il intéressera.

Dans la grande ombre des piliers et parmi les hommes qui attendaient leur tour d'entrer chez le Père, il m'avait semblé reconnaître la physionomie expressive de Jacques X..., un habile ouvrier menuisier, mais libre-penseur et mécréant en diable.

Je crus d'abord à une ressemblance fortuite.

Mais à la sortie de l'église nous nous retrouvâmes tous deux en pleine lumière. Il me tendit sa main calleuse humectée d'eau bénite. Et je le vis faire pieusement le signe de la croix.

Alors il vint à moi et sans autre préambule :

— Cela vous étonne, dit-il.

— Mon Dieu...

— Avouez-le franchement. Eh bien ! oui. Jacques le mécréant, comme vous l'appellez, fera ses Pâques et sera tout heureux de les faire.

— ?...